

Corea del Norte encabeza la lista

# Escalada fundamentalista: los cristianos como blanco

Jesús María Aguirre s.j.\*



DIARIO DE CULTURA

Al menos 100 millones de cristianos son perseguidos en todo el mundo. Ante esta situación el papa Francisco lamentó que todo ello pase “bajo nuestros ojos o con frecuencia con nuestro silencio cómplice”

Cuando aún no salíamos de la conmoción de los estudiantes asesinados en México y todavía resonaban los gritos de las matanzas de Libia, Siria, Somalia, el 2 de abril, Jueves Santo, como si se tratara de destruir la fecha emblemática sobre el gesto de la mayor ofrenda de amor, un contingente de militantes de Shabaad, fuertemente armados, irrumpieron al alba en el campus de la Universidad de Garissa, en el nordeste de Kenia y mataron a 148 estudiantes, la mayoría de los cuales eran cristianos.

Empezaron disparando de manera indiscriminada, pero después separaron a los alumnos musulmanes y se cebaron con los cristianos. Un testigo explicó cómo tres estudiantes fueron asesinadas cuando los asaltantes descubrieron que eran cristianas: “El error fue que dijeron: ‘Jesús, sálvanos por favor’. Ahí es cuando empezaron a dispararles”, explicó a Reuters Reuben Mwaviita, de 21 años.

Este atentado es el más mortífero de Al Shabab, desde que el año 2013 en el asalto de los islamistas al centro comercial Westgate de Nairobi y la posterior operación de rescate militar murieron 67 personas. Según fuentes oficiales el hombre que ideó y planificó el último ataque fue identificado como Mohamed Kuno, un profesor que dirigió una madraza (una escuela coránica) en Garissa. El más conocido de sus alias es el de Mohamed Dulayadin, el *ambidiestro* en lengua somalí. Kuno, de nacionalidad keniana y de etnia somalí, abandonó Garissa y la madraza para unirse a la milicia yihadista Unión de Tribunales Islámicos en la vecina Somalia.

El atentado se produjo coincidiendo con los bombardeos de la aviación keniana a dos campos de la milicia terrorista Al Shabab en Somalia. La intervención de Kenia en Somalia en una operación –Proteger a la Nación–, luego absorbida por la misión comandada por la Unión Africana (Amisom), ha sido considerada por la milicia Al Shabab, vinculada a Al Qaeda, como una declaración de guerra, con la que ha justificado decenas de ataques en los últimos cinco años. Al Shabab ha declarado que el territorio

## Testimonio del obispo sirio Abou Khazen

Monseñor Abou Khazen dice que si en Siria el gobierno cae, los cristianos pueden ser desterrados sin remedio como en Mosul, Irak.

Los cristianos tienen miedo de las milicias del ISIS que dicen combatir en nombre del islam, *pero en estos días es frecuente ver a los fieles musulmanes felicitar a los cristianos por la Navidad*. “Una tradición que no falta en una ciudad como Alepo, desde siempre lugar de convivencia entre culturas y fe diversas”.

*En estas tierras de dolor existen pequeños milagros. Buenos samaritanos musulmanes financian los comedores para asistir a los cristianos que han perdido todo. En Alepo, “jesuitas, maristas, hermanas de Madre Teresa, y franciscanos preparan comida todos los días a diez mil personas debido a la generosidad de benefactores musulmanes”<sup>3</sup>.*

keniano no gozaría de seguridad “si no había seguridad en Somalia”. Los desmanes del Gobierno con la numerosa población somalí que habita el territorio keniata también han servido de caldo de cultivo para el reclutamiento de yihadistas. En abril de 2014, Amnistía Internacional denunciaba que en el marco de la operación (Uslama Watch), lanzada por el gobierno bajo el lema de luchar contra el terrorismo, realizó “detenciones arbitrarias, malos tratos, extorsiones, traslados forzados y expulsiones” entre la comunidad somalí del país.

La organización Open Doors ha publicado la Lista de Observación Mundial o World Watch List (WWL), en la que precisa los cincuenta países donde más persiguen a los cristianos en el mundo. En la lista del año 2015, Corea del Norte permanece en el primer puesto, siendo el 13º año consecutivo en la misma posición. Somalia continúa en la misma posición (2ª), mientras que Irak (3ª) y Siria (4ª), cambiaron de puestos entre sí, seguidos por Afganistán ubicado en el quinto lugar.

En el séptimo y octavo lugar se ubican Irán y Pakistán, respectivamente. En este listado Sudán (6ª), Eritrea (9ª) y Nigeria (10ª), entraron en los diez primeros puestos. En el caso de Medio Oriente, una de las consecuencias nefastas ha sido el éxodo masivo de cristianos y otra la inhibición de las manifestaciones personales de fe y la clandestinización de las prácticas religiosas. En este éxodo han huido de Irak a partir de 2003 más del 70 por ciento de cristianos, y más de 700 mil cristianos han abandonado Siria desde que comenzó la guerra civil en 2011.

No deja de sorprendernos, sin embargo, que también en el ámbito del occidente cristiano se registren agresiones religiosas y conductas de in-

tolerancia. Así, en esta misma lista aparecen Colombia (35ª) y México (38ª), aunque esta situación pareciera estar mejorando en Colombia, ya que bajó diez puestos en comparación al año anterior. Los problemas con las FARC son el principal motivo de que los creyentes sean perseguidos en el país vecino. Así como en México se atribuyen a los extremistas católicos y a tribus indígenas que condenan la fe cristiana. (Ya en el dossier de la revista SIC N° 771, expusimos los riesgos de todo fundamentalismo, incluido el cristiano, sobre todo cuando se asocia al campo político).

Se calcula que al menos 100 millones de cristianos son perseguidos en todo el mundo, convirtiéndose en uno de los grupos religiosos más atacados. Este informe cataloga al extremismo islámico como la principal fuente de la persecución en cuarenta de los cincuenta países incluidos en la lista. Los creyentes son perseguidos de distintas maneras, con encarcelamiento, tortura, violación e incluso la muerte como consecuencia de su fe<sup>1</sup>.

En un telegrama firmado a nombre del pontífice por el “número dos” del Vaticano, el cardenal secretario de Estado, Pietro Parolin, envió a John Njue, arzobispo de Nairobi y presidente de la Conferencia Episcopal de Kenia el siguiente texto: “Profundamente triste por la inmensa y trágica pérdida de vidas causadas por el reciente ataque en la Garissa University College, el santo padre envía la seguridad de sus oraciones y la cercanía espiritual con las familias de las víctimas y a todos los kenianos en este doloroso momento”. También otras organizaciones internacionales como la CME (Campaña Mundial de la Educación) se solidarizaron con los familiares de las víctimas<sup>2</sup>.

Entre tanto el papa Francisco, que presidía el tradicional Vía Crucis en el Coliseo, tumba de muchos cristianos mártires y frente a miles de fieles con sus velas encendidas en una noche gélida, dio un fuerte toque de atención a la comunidad internacional, al lamentar que todo ello pasa “bajo nuestros ojos o con frecuencia con nuestro silencio cómplice”: “En tu cuerpo sacrificado, perforado, desgarrado, vemos los cuerpos de nuestros hermanos abandonados en la calle, desfigurados por nuestra negligencia y nuestra indiferencia”, rezó el Papa.

\*Miembro del Consejo de Redacción de SIC.

### NOTAS

- 1 Véase: [www.mundocristiano.tv](http://www.mundocristiano.tv)
- 2 Comunicado de la Campaña Mundial por la Educación (CME) en relación al ataque en la Universidad de Garissa: [http://www.ceaal.org/v2/archivos/publicaciones/carta/GCE-statement\\_Kenya%20attack\\_SP.pdf](http://www.ceaal.org/v2/archivos/publicaciones/carta/GCE-statement_Kenya%20attack_SP.pdf)
- 3 Cristianos perseguidos en Siria e Irak: “Podemos perder todo, pero no a Cristo”: <http://www.aleteia.org/es/internacional/noticias/cristianos-perseguidos-en-siria-e-irak-podemos-perder-todo-pero-no-cristo-6461519080456192>